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"Somos lo que hacemos repetidamente. La excelencia, entonces, 

no es un acto. Es un hábito." Aristóteles 
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a) Reglas básicas:  

  Todas las palabras tienen una sílaba de mayor intensidad y se le denomina sílaba tónica (acento 

prosódico) pero sólo algunas llevan tilde (acento ortográfico).  

Ejemplo:   mástil  - sombrilla  -  plástico  -  canción   -   amar  

Existen reglas que permiten determinar cuándo debemos colocarles tilde o no. Según la 

intensidad, las palabras se clasifican en agudas, graves y esdrújulas:  

Palabras agudas: tienen la mayor intensidad en la última  

sílaba y sólo llevan tilde cuando terminan en n, s o vocal.  

      Sin tilde: pared – 

papel- amor  

  

Con tilde: camión – 

ananá- París  

  

 Palabras graves: tienen la mayor intensidad en la penúltima  

sílaba y sólo llevan tilde las que no terminan en n,s o  vocal.  

    

  

Sin tilde: lunes – 

saltan – libro  

  

Con tilde: mástil – 

césped - trébol  

  

  

  

Palabras esdrújulas: Tienen la mayor intensidad en la  

antepenúltima sílaba  y siempre llevan tilde  

  

  Con tilde siempre:  

  

exámenes– filósofo  
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1. Separa  en  sílabas y coloca tilde según corresponda.  

gramatica:  juguete:  

nariz:  mani:  

ame:  examenes  

util:  lapiz  

arbol:  salud  

fragil  timon  

 

b) Concurrencia de vocales:  

Las vocales. Las vocales son cinco letras que en la lengua representan los cinco fonemas 

vocálicos a – e – i – o – u. Según el punto de articulación  y el grado de abertura, las vocales 

se clasifican en abiertas y cerradas: a- e - o (abiertas) i - u (cerradas).  

  

- abiertas:   por el grado mayor de separación entre  

la lengua y el paladar, lo que las hace más perceptibles auditivamente, es decir, que se escuchan 

más al oído.  

  

- cerradas:  por ser menor la separación entre la lengua y el  

paladar,  

  El diptongo es la unión en una misma sílaba de dos vocales cerradas, una abierta y 

otra cerrada o una cerrada y otra abierta en una misma sílaba.  

  

v. c. +  v. c.: ciu –dad                  
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v. a. +  v. c.: lau – cha            
  

  
   

v. c  +  v. a.: pa –tio              
  

  

2. Separa  en  sílabas y subraya diptongos en las siguientes palabras.  

aire:  territorio:  

viento:  creación:  

puertas:  industria:  

aéreo:  escuela:  

nievel:  criollos:  

útil  héroe  

  

 El hiato se produce cuando en la concurrencia de vocales, que deberían formar 

diptongo, la cerrada tiene la mayor intensidad. En este caso la vocal cerrada tiene 

tilde, aunque se oponga a las reglas de acentuación expuestas, y las vocales 

concurrentes se separan en diferentes sílabas.  

                      po - li - cí - a   

                                       ba - úl  

   

  

3. Separa en sílabas, reconoce el diptongo y el hiato en las siguientes palabras   

oír:  

  

viaje:  

ruedo:  

  

raíz:  

sonreír:  

  

cae:  
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aéreo:  

  

púa:  

  

deuda  freír:  

  

río:  

  

colonial:  

  

distraído:  

  

cuota:  

  

 
4. Separa en sílabas y colca tilde según corresponda.  

indigenas:  

  

nacion:  

nacian:  

  

poesia:  

cordoba:  

  

tropezon:  

  

dias:  

  

parentesis:  

  

cuentos:  historia:  

  

arbol:  

  

fiesta:  

  

despacio:  

  

pais:  

  

  

d) Acentuación de monosílabos y bisílabos con la misma 

combinación de letras  

Los monosílabos no llevan tilde.  Ej: fui  - vio – fe – sal.  

Sin embarg, algunos monosílabos tienen la misma combinación de letras; pero poseen 

diferentes significados. Para diferenciarlos se le coloca a uno de ellos  tilde o acento diacrítico. 

A continuación veremos casos de monosílabos y  bisílabos.  

Palabra  Clase de palabra  Ejemplo  
de  
  

Preposición.  
  

Casa de madera  
  

dé  
  

Inflexión del verbo “dar”.  
  

Dé lo que corresponde  
  

el  

  

Artículo, adjetivo.  

  

El rinoceronte  

  
él  
  

Pronombre personal, sustantivo.  
  

Él me engañó  
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mas  
  

Conjunción adversativa.  
  

Te quiero, mas no me casaré.  
  

más  

  

Adverbio de cantidad, conjunción copulativa.  

  

Quiero más.  
Uno más uno  
  

se  

  

  

Pronombre personal, sustantivo.  

  

Se estremeció  

  

  
sé  

  

Inflexión del verbo ser o saber.  

  

Sé prudente.    
Sé lo que te digo.  
  

si  

  

  

Nota musical.                     
Condicional.  
  

Si bemol  
Si tú quieres acepto  
  

sí   Pronombre personal.  
Adverbio de afirmación.  
  

No confía en sí misma  
Sí, te quiero  
  

Te  Pronombre personal,   Te necesito.  
  

Té  Sustantivo.  
  

¿Toma té?  

Tu  Pronombre posesivo, adjetivo.  Tu pensamiento asusta.  

Tú  Pronombre personal, sustantivo  Tú engañaste a los presentes.  
  

aun  

  

Como adverbio de modo, significa también, hasta, 

inclusive   
Como conjunción adversativa, significa aunque.  

Aun los opositores aceptaron.  
  
Rechazaron la propuesta aun cuando tenían todas 

las ventajas.  

  
aún  

  

Adverbio de modo y tiempo, significa 

todavía.  

  

Aún te quiero.  

  

o  

  

  

Conjunción disyuntiva, denota alternativa 

entre dos o más cosas.  

  

Es buen músico o la suerte lo acompaña.  

ó  

  

Se usa entre números  

  

Elija 2 ó 3 variedades.  

5. Coloque tilde según corresponda  

Habia una vez una sirena que vivia por el rio Parana. Tenia su ranchito de hojas en un 

camalote y alli pasaba los dias peinando su largo pelo color de miel, y pasaba las noches 

cantando, porque su oficio era cantar.  

En noches de luna llena por el rio Parana una 

sirena cantando va.  

Por aqui, por alla, el agua que fria esta. Juncal 

y arena del Parana, una sirena cantando va.  

……………………………..    De La sirena y el capitán de María Elena Walsh  
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e) Acentuación de enfáticos  

Los pronombres interrogativos y exclamativos llevan tilde para diferenciarlos de otras 

funciones (pronombres relativos es una de ellas)  

     Ej:   ¡Qué exquisito!  

              ¿Dónde lo encontraste?  

              No sé cuál es su intención.  

  Las dos primeras oraciones son interrogativas y exclamativas directas. En la tercera oración 

el pronombre interrogativo cuál encabeza una proposición interrogativa indirecta. Es interrogativa 

indirecta porque depende de otro verbo.  

 Puede reconocerse la interrogativa indirecta porque, generalmente, depende de un verbo de 

decir (preguntar, averiguar, ignorar y otros), por la entonación y porque si suprimimos el verbo del 

cual depende, se transforma en una interrogativa directa.  

 Ejemplo: ¿Cuál es su intención?  

+Acentuación de adverbios terminados en “mente”  

Son palabras de doble acentuación. Conservan la tilde, si el primer elemento lo llevaba de 

acuerdo con las reglas generales: Ejemplo: difícil         difícilmente           simple          

simplemente   

*Palabras compuestas por verbos más pronombres enclíticos.  

Los pronombres personales me, te, lo, la, le, se, los, las, les, nos, son palabras átonas   

Las formas del voseo con pronombres enclíticos no constituyen 

ninguna excepción: pensalo se escribe sin tilde por ser voz grave terminada 

en vocal, decímelo  va con tilde por ser voz esdrújula.  

Tampoco llevan tilde las formas verbales en pretérito indefinido con enclítico, 

que: saliose, acabose, mirose, comprose, (antes se escribían salióse, acabóse, 

miróse, comprós).  

  

  

Consejos para evitar resfríos y gripes  

Incorporá a tu vida estos sencillos hábitos de higiene, y podrás defenderte mejor de las 

infecciones.  

1. Lavate las manos con frecuencia.  
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2. Enjuagate las manos dos veces.  

3. Tené cuidado al usar un baño público  

Después de lavarte las manos, usá una toalla de papel para cerrar la canilla, y otra 

para secarte y abrir la puerta, sin tocar el picaporte directamente.  

4.Llevá siempre un gel o toallitas desinfectantes y limpiate las manos a menudo. Un estudio sobre 

ausentismo por enfermedad en escuelas primarias, reveló que quienes usaban gel desinfectante tenían 

casi el 20% menos ausentismo que los que utilizaban otro método de limpieza.  

5. Vacunate todos los años contra la gripe.  

6. En invierno dejá abierta una rendija en las ventanas de tu casa. No en toda la casa, sino sólo en las 

habitaciones donde estás más tiempo. Esto es muy importante si tu casa tiene calefacción artificial. Un 

poco de aire fresco mantendrá bajo control a virus y bacterias.  

7. Lavate bien debajo de las uñas todas las noches. Ese lugar es un escondite perfecto para los gérmenes.  

8. Cambiá o lavá las toallas de mano cada tres o cuatro días en los meses fríos.  

9. Estornudá y tosé sobre tu brazo o usá un pañuelo.  

Al estornudar o toser, lo que menos debemos hacer es taparnos la boca con la mano. Esto sólo hace que 

nuestros dedos queden cubiertos de gérmenes, y al tocar objetos o saludar con la mano, podemos 

esparcirlos a otra.  

1. ¿Por qué llevan tilde las siguientes palabras del texto?’ 

tené:  usá:  

gérmenes :  

resfrío:  

2. ¿Por qué no llevan tilde?  

lavate: vacunate: 

toalla:  

6. Lee el siguiente texto  

LA ZORRA Y EL LEÑADOR  de Esopo  

Una zorra estaba siendo perseguida por unos cazadores cuando llegó al sitio de un leñador y le 

suplicó que la escondiera. El hombre le aconsejó que ingresara a su cabaña. Casi de inmediato 

llegaron los cazadores, y le preguntaron al leñador si había visto a la zorra. El leñador, con la voz 

les dijo que no, pero con su mano disimuladamente señalaba la cabaña donde se había 

escondido. Los cazadores no comprendieron las señas de la mano y se confiaron únicamente en 

lo dicho con la palabra. La zorra al verlos marcharse, salió silenciosa, sin decirle nada al 

leñador. El leñador le reprochó por qué a pesar de haberla salvado, no le daba las gracias, a lo 
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que la zorra respondió: —Te hubiera dado las gracias si tus manos y tu boca hubieran dicho lo 

mismo. No niegues con tus actos, lo que pregonas con tus palabras.  

a. ¿Quiénes son los personajes principales? Caracterízalos.  

b. ¿Por qué los cazadores confiaron?  

c. Explique cómo traiciona el leñador a la zorra  

d. ¿Por qué llevan tilde las palabras subrayadas en el texto?  

  
    Se emplea al final de una oración para indicar que lo que precede forma un sentido  

completo. Señala una pausa, y entonación descendente en la última palabra pronunciada.  

  

Observación:  

• También sirve para indicar abreviatura: Ej: Sr.  

• El punto y aparte indica una pausa más larga, ya que se ha terminado de exponer  una 

idea completa o un aspecto de una idea. Después de él se escribe en el renglón 

siguiente, generalmente con un margen más amplio que el de los demás renglones.  

• En las cantidades numéricas escritas en cifras, se pone punto detrás de las unidades de 

mil y unidades de millón. Ej:  345. 255.600.000  

• Pero no se escribe en los números de años, de páginas y de teléfono.             Ej:  año 

2003 ;  pág.  1233 ;  teléfono 44 25 366  

  

 Los puntos suspensivos  

  

Se  utilizan para  pausas accidentales de tipo emocional o la conclusión vaga, respresenta un 

tono suspendido, sin ascenso ni descenso.    

Ej: Quise amarte pero...  

 

 La coma  

  
 
Las pausas menores dependientes de la construcción y el sentido de la frase se  indican 

por medio de la coma.  

  

  

  

  

  

   El punto.    
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Así la coma se usa:  

a. Para separar los distintos elementos de una enumeración, salvo en los dos últimos 

cuando entre ellos se encuentra la conjunción y (e), ni, o (u).  

Ej: Cuadernos, lápices y gomas  

Sus deseos, sus necesidades o sus obligaciones  

b. Si la conjunción está repetida a lo largo de toda la enumeración, se pone normalmente 

delante de ella  

Ej: Sus deseos, o sus necesidades, o sus obligaciones  

c. Para reemplazar el verbo.  

Ej: Tu vida, una tragedia (Tu vida es una tragedia)  

d. Para separar, dentro de la frase, una aclaración   

Su sombra, que se acercaba sigilosamente, atemorizó a los niños.  

e. Cuando se altera el orden de la oración y se coloca en primer lugar la circunstancia.  

Ej: Cuando las campanas sonaron, los parroquianos desaparecieron de la ciudad  

  

1. Coloca la puntuación faltante en el siguiente texto. Faltan 

puntos (seguidos y aparte), y comas.  

La zorra y el mono coronado rey   
En una junta de animales bailó tan bonito el mono que 

ganándose la simpatía de los espectadores fue elegido rey 

celosa la zorra por no haber sido ella la elegida vio un trozo de 

comida en un trampa y llevó allí al mono diciéndole que había 

encontrado un tesoro digno de reyes pero que en lugar de 

tomarlo para llevárselo a él lo había guardado para que fuera él personalmente quien lo 

cogiera  ya que era un privilegio real el mono se acercó sin más reflexión y quedó 

prensado en el cepo entonces la zorra a quien el mono acusaba de tenderle aquella 

trampa repuso: —¡eres muy tonto mono y todavía pretendes reinar entre todos los 

animales! no te lances a una empresa  si antes no has reflexionado sobre sus posibles 

éxitos o peligros  

 

1. Lee las siguientes palabras:  
bicicleta : dos ruedas  bicolor: dos colores bisabuelo: dos veces abuelo bizcochuelo 

o biscochuelo  
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1- Completa los siguientes pares de palabras:  

divisible:  divisibilidad  

  

compatible:  

.........................   

flexible:  

..........................  

  

contable:  

........................   

probable:  

...........................   

visible:  

................................  

  

imposible:  

.........................   

sensibilidad:  

………………………..  

 
2- Escribe el infinitivo de:  

contribuye: contribuir  

  

cohibimos:...........................   escribiré:...............................   

apercibían:........................   concebía:............................   transcribo:.......................   

  

  

 

4. Lee las definiciones y escribe la palabra correspondiente:  

Persona amante de los libros.    

Lugar donde hay muchos libros    

Ciencia que estudia las bibliotecas    

Persona que cuida y ordena una biblioteca    

Lista ordenada alfabéticamente de autores    

Las palabras que comienzan con bi o bis , cuando significan “dos” o doble y 

"biz",  se escriben con b.   

Ej: bisagra, bizco  

  

  

  

  

Las palabras terminadas en   _  bilidad    se escriben con  b.   

Excepto:   civilidad, movilidad y sus compuestos   

  

  

  

    

  

  

Los verbos terminados en  bir y buir   y sus afines  se escriben con   b.   

Excepto:  hervir,   servir, vivir   y sus compuestos.   
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Monólogo del Mal de Augusto Monterroso  

            Un día el Mal se encontró frente a frente con el Bien y estuvo a punto de tragárselo para 

acabar de una buena vez con aquella disputa ridícula; pero al verlo tan chico el Mal pensó:  

            "Esto no puede ser más que una emboscada; pues si yo ahora me trago al Bien, que se 

ve tan débil, la gente va a pensar que hice mal, y yo me encogeré tanto de vergüenza que el 

Bien no despreciará la oportunidad y me tragará a mí, con la diferencia de que entonces la gente 

pensará que él si hizo bien, pues es difícil sacarla de sus moldes mentales consistentes en que 

lo que hace el Bien está bien y lo que hace el Mal está mal."             Y así el Bien se salvó una 

vez más.  

 
  

2. Escribe oraciones con las excepciones de la regla.  

Verbos en pretérito imperfecto  

1. Completa los espacios vacíos con los verbos en pasado según corresponda.  

  

A Mauricio le …………………………jugar al fútbol, y ……………………….muy bien en el campito 

de la   

                          (encantar)                                                (jugar)  

esquina con sus amigos. Hacía pases  perfectos………………………… con gran habilidad   

                                                                                                 (gambetear)    

y ………………….  al arco con una precisión  que ………………………………..temblores.   

              (patear)                                                                       (causar)  

 

  

Se escriben con "B" todas las palabras que empiezan con "bu",  

"bur", "bus", "bibl'  

               búsqueda -biblioteca  

Se escriben con "B" las terminaciones "aba", "abas",  
  

1.   ¿Es débil el Bien? Justifica tu respuesta.   

  

  

  

  

Se escriben con "B" las palabras que empiezan con "bien", "bene".    

bienestar  -   beneficio    

Excepto:   viento, vientre, Viena, venerar, Venezuela,  

Venecia.    
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Iba 

caminando por las calles empapadas en olvido, iba por los 

parques con fantasmas y con ángeles caídos, iba sin luz, iba sin 

sol, iba sin un sentido, iba muriéndome   

Iba volando sobre el mar con las alas rotas  

                                            Eres mi religión de Maná  

  

  

  

  

  
  

Tú me desprecias por ser vagabundo  y 

mi destino es vivir así  si vagabundo es 

el propio mundo  que va girando en un 

cielo azul  Qué importa saber quién soy  

ni de dónde vengo, ni por dónde soy  si 

sólo quiero que me des tu amor  que me 

da la vida, que me da calor  

   

  

  

  

1. Escribe oraciones con los ejemplos de la regla anterior OBSERVA LAS 

SIGUIENTES PALABRAS:  

"aba", "ábamos", "abais, "aban" (el pretérito imperfecto del 

indicativo de los verbos de la primera conjugación).  

Ej: caminaba - amábamos   

Se escribe con "B" el pretérito imperfecto de modo 

indicativo verbo ir.   

iba - iban   
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budín -  buche -  bujía -  burlete - 

burdo -  burlador – buscador-  

búsqueda -  

  buscapleitos  

1. Completa las siguientes oraciones con las palabras que aparecen en el recuadro 

anterior.  

Por fin el............................de oro encontró la enorme pepita que anhelaba.   

     Era algo tan .....................y grosero que llamaba la atención de todos.   

Tenía el .......................visiblemente lleno de alimentos.  

La..................... de los delincuentes se prolongó por varias horas.  

Para que no pasara el viento, pusimos un...........................  alrededor de la ventana.  

Mamá preparó un exquisito.......................... con frutas secas. Tuve 

que comprar una................................. nueva para el automóvil de 

Luis.  

Pese a todo, el ............................no logró su propósito.  

Se la pasa peleando todo el día: ¡ es un................................... !  

Para deducir  

1. Lee las siguientes definiciones  

biología: ciencia que estudia la estructura de los seres vivos y de sus procesos vitales. 

biografía. narración de la vida de una persona. biogénesis: teoría, o conjunto de teorías, 

sobre el origen de los seres vivos.  

biopsia: examen microscópico de un trozo de tejido o una parte de líquido orgánico que se 

extrae de un ser vivo.  

  

El prefijo bio significa: vida  

 Las palabras terminadas "bundo", "bunda" se escriben 

con ……….   

  

Ej: moribundo- furibundo - nauseabundo meditabundo  
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¿Qué son los biocombustibles?  

Los biocombustibles son combustibles hechos a partir de 

elementos existentes en la naturaleza como puede ser la 

remolacha, palma o caña. Este tipo de combustibles 

ofrecen mayor seguridad bioenergética, llegan a rendir 

más, emiten menos gases tipo invernadero, y se prevé 

que en un futuro  

serán la mejor opción, pues son más baratos de producir y 

por ende, su adquisición no representa un costo muy alto.  

Este tipo de tecnología es útil ya que se busca reemplazar al petróleo para disminuir la 

contaminación ambiental. Actualmente existen camiones, autos, y aeronaves que se sirven de 

este tipo de combustibles. Estos combustibles pueden llegar a convertirse en parte de su vida 

cotidiana en un futuro, ya que aparte de beneficiar al medio ambiente será más barato mantener 

un auto que se mueva con un biocombustible, a uno que se mueve con gasolina convencional, 

debido a que la fabricación de biocombustibles es más económica y menos complicada. Algunos 

combustibles ecológicos son los siguientes:  

Bioetanol: Este tipo de combustible es producido a partir de la caña de azúcar, la remolacha, el 

maíz, y varios productos de desecho de las cosechas. Actualmente es el de mayor 

comercialización y se usa mezclándolo con gasolina convencional. Si se modificaran algunos 

detalles en la fabricación de automotores se podría utilizar mayor cantidad de este 

biocombustible.  

Biodiesel: Este es fabricado a partir de aceite vegetal de desecho, es seguro, no tóxico, y tiene 

mucho menos emisiones tóxicas que el diesel a base de petróleo. Se considera incluso aún 

mejor, ya que su grado de viscosidad ayuda a prolongar la vida de los motores y genera un mayor 

rendimiento. Si tiene acceso a éste tipo de combustibles y su auto usa diesel, su bolsillo sentirá el 

alivio de usar biocombustibles.  

Biogás: En muchos países es utilizado para suplir al gas natural, se forma con desechos 

biológicos, tales como el estiércol, aunque también se utilizan los gases emitidos por los 

basureros. Funciona para desempeñar tareas dentro de la casa como cocinar, calentar el agua, 

etc.  

Las ventajas de los biocombustibles son las siguientes:  

Son renovables: Provienen de materias primas agrícolas o ganaderas, que pueden cultivarse o 

criarse, contrario a los combustibles fósiles.  

Son más limpios: Emiten menos gases, por ende, dañan menos el medio ambiente.  

Ahorran recursos: Aprovechan materias tradicionalmente consideradas desechos como la 

basura, las grasas animales, el excremento animal, y los desechos de cosecha.  
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1. Busque en el diccionario el significado de las palabras subrayadas.  

2. Explique qué es un biocombustible  

3. ¿Cuáles son las ventajas de su uso?  

4. ¿Es posible el uso de este combustible?  Cite ejemplos.  

   

  

 

 
  

1- Coloca la letra que falta en las siguientes familias de palabras y sepáralas en sílabas.  

escla.....o: 

escla.....izar: 

escla.....itud:  

  

 

equi.....ocar: 

equí.....oco:  

inequí.....oco:  

  

cla.....o:   

encla.....ar  

descla.....ar  

  

  

equi..... aler: equi..... 

alente: equivalencia:  

 

 

  

   

2- Escribe el adjetivo afin terminado en ivo o iva de cada una de las siguientes palabras.                                                     

caridad:                                       defensor: prohibir:                                      

relación: descripción:                                 reacción: 

ofensa:                                        agresión: narrar:                                        

acumular:  

  

   

  
3-Completa las siguientes oraciones con las palabras que aparecen en la columna de la 

derecha:   

El prefijo bio se escribe con b.   

Los grupos clav y equiv se escrben con ..............  

Los adjetivos terminados en ivo o iva  y sus afines de 

escriben con v.  
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El león es un animal.............................pues come carne.   

El cerdo, por comer de todo, es un animal ....................  

insectívora 

carnívoro 

omnívoro 

herbívoro 

frugívoro  

La araña es ............................. pues come insectos.  

El animal que come fruta se llama ...................................  

Aquel que come hierbas se denomina...............................    

  

   

4-Coloca la letra que falta en las siguientes familias de palabras y luego 

sepáralas en sílabas.  

lla.....e:  lla....ero:  

lla.....ecita:                          

lle....ar lle.....ado 

lle.....adero:    

llu.....ia  llo.....er  

llo.....izna  

llu....ioso  

:                                           

 

  

 

5-Completa las siguientes conjugaciones:  

 ANDAR ESTAR TENER IR 

YO anduve    

TÚ anduviste    

ÉL   tuvo  

NOSOTROS    vayamos 

USTEDES     

ELLOS     

 

Las terminaciones  ívoro o ívora, cuando significa “  que 

devora”, se escribe con ................  

 

Después de la sílaba iniciales lla, lle, llo y llu se escribe  CON V 



18 

 

   

  

 
 

6. Lee las siguientes palabras y redacta una oración con cada una: vicegerente, 

vicepresidencia, vicetesorero, vicecanciller, vicerrector  

  

  

7-Averigua qué significa el prefijo vice.  

  
   

  

  

1- Escribe al lado de cada una de las siguientes palabras  una de significado opuesto que 

tenga el grupo nv.  

  

  

verano                                           

 

verosímil:   

vertebrado:   

  

 

voluntario:  

envainar:                                          

 

rejuvenecer:   

  

  
   

  

  
  

Mujeres  y hombres  se vuelven locos al sentir una fragancia en 

personas o lugares. Parece que algunas personas  tienen muy 

desarrollado  el sentido del olfato. Los perfumes más requeridos son 

Los verbos andar, estar, tener y sus compuestos en pretérito 

perfecto simple y el verbo ir en presente del modo indicativo, 

subjuntivo  e imperativo se escriben con.........  

Las palabras que comienzan con vice se escribe con v.  

Después de n se escribe v.  
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los que tienen origen en Francia, porque dan un toque de 

elegancia.  

Hay otras que,  por el contrario, que  toman distancia y consideran 

que son costumbres sin sustancia  y desprecian   lo que no es 

natural  como la  extravagancia    de un aroma.  

Yo creo que lo que hace falta es tolerancia.      

 

 ¡Atención!  

CANTOR  

 CANCIÓN   

  

  

  

OBSERVADOR   

OBSERVACIÓN  

ATENTO     

 ATENCIÓN  

  

OBLIGADO       

OBLIGACIÓN  

  

  

 

  

 

1. Escribe el sustantivo que se escribe con “ción” a fin la palabra de la lista.  

adorador  elector  

turbador  vacunado  

fundador  supuesto  

Las palabras terminadas en ción se escriben con b si existe en la misma 

familia una palabra terminada en   to,  tor,  dor   y  ado.  

        

  

  

  

Las palabras terminadas en "ancia" se escriben con   b.     

Ej: infancia  -   fragancia   

  Excepto  ansia    
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situado  animador  

aplicado  devoto  

aplicado  habitado  

inyecto  conservador  

orador  aviador  

 

Diminutivos  

Cuando hablamos de algo pequeño o con afecto utilizamos diminutivos.  

 
 

                                     

nube  - nubecita   nubecica                  pie - piecito                 ratón             ratoncito  

  

  

  

coche  cochecito   

  

  pan                 pancito   

  

  

  

  

  

  

Las terminaciones de diminutivos:   cito, cillo,ico se  

escribe con c.     

Ej:  hombrecito  -   panecillo    

Excepto si provienen de palabras que tienen una “s”  

en la sílaba final   
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Insecticida, repelente y fungicida, casero y ecológico  

Como hacer insecticida, fungicida, bactericida y nematicida casero y ecológico contra diversas 

plagas como: mosca blanca (Bemisia tabaci), pulgones, ácaros, araña roja (Tetranychus urticae), 

cochinillas, trips, algodón del olivo (Euphyllura olivina), gorgojo del arroz (Sitophilus oryzae), polilla 

de la vid (Lobesia botrana), nematodos y bacterias.  

Ingredientes por litro:  

1 litro de agua de lluvia u osmotizada  

3 ó 4 ajos + peladura de cebolla  

1 puñado (10- 25gr) de:Tomillo, romero, albahaca y lavanda  

2 cucharadas de café de jabón potásico  

 

 

  

1. ¿A quién mata?  

herbicida:  

plaguicida:  

germicida:  

homiguicida:  

CER    -   CIR   -  CIAR  

crecer   decir  apreciar   

perecer  traducir  asociar   

pertenecer  producir  despreciar   

conocer  reducir  codiciar   

aparecer  reproducir  evidenciar   

vencer  conducir  diferenciar   

hacer  zurcir  auspiciar   

cocer maldecir  financiar  

  

El sufijo _ cida  (que significa “que mata”) y sus afines se 

escriben con……  
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a. Escribe el infinitivo de las siguientes palabras  

  

haciendo:  torcedura:  

obedeciendo:  producido:  

dicho:  agradecimiento:  

bendición:  deslucido:  

padecimiento:  fruncido:  

  

b. Redacta oraciones con las excepciones de la regla.  

 
   

Si corre muy rápido: rapidísimo  

Si él es muy alto: 

……………………………………… Si el vaso está 

muy lleno:  ……………………………..  

Si la profesora está   muy ocupado: …………………….  

Si el gimnasta es muy ágil ……………….  

Si el examen fue muy fácil: ………………….  

Si el un alumno es muy  inteligente: ………………….  

Si una chica es muy guapa: …………  

  

 

  

 Las palabras terminadas en   ísimo se escriben con  s.  

  

             Ej:  calladísimo –  

.   

  

  

  

  

Los verbos terminados en _cer  ,   _ cir y  _ciar se   escriben  

con c.   

Excepto: coser, toser  y anestesiar   
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Y la verdad es que no hubo discusión  

El martes 9 de julio de 1816 no llovía como en 

aquel 25 de mayo de hacía seis años. El día 

estaba muy soleado y a eso de las dos de la 

tarde los diputados del Congreso empezaron. A 

pedido del diputado por Jujuy, Sánchez de 

Bustamente, se trató el "proyecto de 

deliberación sobre la libertad e independencia 

del país". Y la verdad es que no hubo 

discusión. Todos estuvieron de acuerdo en 

declarar la independencia. Ese día no hubo 

fiestas, pero todos se prepararon para los 

festejos del día  

  

  Los actos empezaron a eso de las nueve de la mañana con una misa celebrada por un 

congresal: el sacerdote Castro Barros. Asistieron todos los diputados, el gobernador Aráoz y el 

Director Supremo Juan Martín de Pueyrredón.  

  En la plaza esperaba la gente. Era miércoles pero parecía un domingo. Unos con ponchos y 

botas, otros con galeras y chaquetas, escuchaban a los cantores que interpretaban cielitos y 

zambas que tenían como tema principal la Independencia, aunque siempre mezclaban en su 

repertorio canciones "de amor"  

Para la difusión de la noticia de la Independencia, el Congreso envió por medio de chasquis, en 

carreta y a caballo, copias del Acta, de la cual se habían impreso 1500 ejemplares en español y 

1500, en quechua y aymara.   

  

1. ¿Qué se declaró el 9 de julio de 1816?  

2. ¿Por qué no hubo discusión?  

3. Explique cómo fue la fiesta  

4. ¿Cómo se difundió la noticia de la Independencia y en qué idiomas? ¿Por qué?  

  

 

  

  

  

 
         Se escriben con s  los sustantivos derivados de verbos  

  

 acabados en -der, -dir, -ter y -tir   

   Ej: extender → extensión,           

invadir → invasión,             verter → 

versión,          admitir → admisión  

  

Excepto: medición de medir, repetición de repetir precisión  

  

siguiente.   
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¿La televisión educa?  

Una de las funciones que originariamente definió la razón de 

ser de la televisión fue la de educar. Junto con la de 

entretener e informar, la de educar cumplía con un objetivo 

ético que dejaba en excelente lugar el cometido de este 

medio de comunicación. Con el paso del tiempo nos hemos 

percatado de que ha sido la más pobre de las funciones, 

vista incluso con cierto desprecio.  

Jacqueline Sánchez Carrero  

 

La terminación _ sión  se escribe con s cuando  en la familia de palabras hay algunas 

terminada en so, sor, sivo, sible.   

   Ej:  revisor-revisión;            expresivo-expresión    represible-represión.  

 

 

1. Escriba la palabra terminada en _sión afín  a las siguientes palabras.  

televisivo:  fusible:  

agresivo:  admisible:  

alusivo:  represor:  

opresor:  evasivo:  

preso:  extenso:  

expreso:  confesor:  

  

Seseo  

En muchas zonas donde se habla español, sobre todo en América, se produce el seseo. Al 

pronunciar "z" y "c" como "s" pueden surgir dudas ortográficas, sobre todo cuando se trata de 

palabras que sólo se distinguen por dichas letras.   

Homófonos.   

bracero: jornalero. peón.   

brasero: recipiente en el que se hace fuego 

para calentarse  

cocer: someter algo a la acción de 

cualquier líquido caliente.  coser: unir 

con hilo.   
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cegar: dejar ciego; deslumbrar; tapar.  segar: 

cortar la hierba o las mieses.   

abrazar: dar abrazos.   

  

abrasar: quemar.   

cenador: espacio en los jardines rodeado de 

plantas  senador: persona que pertenece al 

senado.   

azar: casualidad, suerte.   

  

asar: cocinar un alimento al fuego.   

cerrar: acción de cerrar, tapar (por ejemplo 

una puerta).  serrar: cortar con la sierra.   

caza: acción de cazar.   

casa: vivienda, domicilio  

cesión: renuncia.  sesión: 

reunión.   

zumo: líquido que se saca de las frutas 

o plantas.   

sumo: superior a todos, supremo; 

deporte de lucha.   

ciervo: animal  siervo: 

servidor, esclavo.   

maza: herramienta para golpear.   

  

masa: mezcla; conjunto, multitud.   

  

 

  

 
  

¿Qué significa la expresión fueron felices y comieron perdices?  

¿De dónde proviene?  

La expresión   es más que conocida para el final de los cuentos. La 

expresión no es así sólo porque rime, sino también porque hubo una 

época en la que la perdiz era un manjar caro que sólo podían permitirse 

las gentes de más alta cuna, como las casas reales. Además, y a pesar 

de que la codorniz también era un ave muy codiciada, la perdiz ha sido 

en España durante mucho tiempo el animal favorito para la caza. No es 

raro, pues, que en los finales de los cuentos felices, además de una boda, se añada un alimento 

de alta cocina.   

Hay varias teorías con respecto al origen de la expresión fueron felices y comieron perdices:  

1. El astrólogo de la corte de Margarita de Valois aseguraba que para ser amado por el 

marido o la esposa, había que cazar una perdiz y sacarle el corazón. El hombre, debía 

sacarle el corazón a una perdiz hembra, y la mujer, a una perdiz macho. Así, serían felices 

por siempre.   
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2. En la corte de Catalina de Medicis se consideraba 

que la carne de la perdiz era buena para despertar el 

deseo sexual, además de ser un alimento de fácil 

digestión que reforzaba la capacidad cerebral y 

mejoraba la concepción.  

 La expresión se utiliza en el final de cuentos en los que 

los protagonistas son príncipes o princesas que vencen 

las adversidades que tratan de separarlos, y finalmente se casan, son felices y tienen hijos. Se 

trata de una metáfora a la felicidad, en la que para ser feliz se necesita dinero, un lugar digno 

para vivir, hijos y, en cierta manera, también poder. Además, nada de estas circunstancias serían 

posibles si los protagonistas de estos cuentos no fueran jóvenes y estuvieran sanos.   

El hecho de que los cuentos suelan terminar con un final feliz no es casual. Los cuentos con 

finales felices aportan seguridad para superar las adversidades. Detrás de los cuentos hay mucho 

más que dragones, princesas y brujas, hay auténticos mensajes que nos dicen cómo debemos 

comportarnos en la vida. No son únicamente un entretenimiento, sino una manera de entender el 

mundo. Cualquier cuento representa una moralidad, una forma de reaccionar ante las 

circunstancias, un comportamiento, un carácter.   

 Fuentes:- http://blogsdelagente.com/faltasnomeganan- http://sinmovertedecasa.org- http://foros.diariosur.es 

http://cocinayliteratura.wikispaces.com- http://www.conservaslahoz.e  

  

  
1. Escribe el adjetivo que se deriva de los siguientes vocablos.  

audacia:  perspicacia:  

eficacia:  mordacidad:  

verdad:  velocidad:  

 

   
 

  

  

  

Se utiliza  z  al final de una palabra cuyo plural es en "ces"   
Ej: juez – jueces,   luz – luces,  pez -  peces  

    

  

  

  

  

Se utiliza la  z   en los adjetivos terminados en: az, ez, iz, oz.   

           Ej:   veraz  –   feliz  -    precoz -   audaz   

                  Excepto: cortés.    
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Aprobado más dos de Gianni Rodari   

- Socorro, socorro - grita huyendo un pobre Diez.  

- ¿Qué hay? ¿Qué te pasa?  

- ¿Pero es que no lo veis? Me persigue una Resta. Si me alcanza, estoy 

perdido.  

- Anda, perdido…   

Dicho y hecho: la Resta ha atrapado al Diez y le salta encima 

repartiendo estocadas con su afiladísima espada. El pobre Diez pierde un dedo, y luego otro. 

Afortunadamente para él pasa un coche extranjero así de largo; la Resta se vuelve un momento 

para ver si conviene acortarlo y el buen Diez puede tomar las de Villadiego, desapareciendo por 

un portal. Pero ahora ya no es un Diez: sólo es un Ocho y además le sangra la nariz.   

- Pobrecito, ¿qué te han hecho? Te has peleado con tus compañeros, ¿verdad? “Mi madre, 

¡sálvese quien pueda!”, se dice el Ocho. La vocecilla es dulce y compasiva, pero se trata de 

la División en persona. El desafortunado Ocho balbucea “buenas tardes” con voz débil e 

intenta volver a la calle, pero la División es más ágil y de un solo tijeretazo, ¡zas!, le corta en 

dos trozos: Cuatro y Cuatro. Uno se lo mete en el bolsillo, pero el otro aprovecha la ocasión 

para escapar, regresa corriendo a la calle y sube a un tranvía  

-. Hace un momento era un Diez -llora- y ahora, miradme. ¡Un Cuatro!  

 Los estudiantes se alejan precipitadamente; no quieren saber nada con él. El 

tranviario murmura:   

- Ciertas personas deberían tener por lo menos el buen sentido de ir a pie  

- ¡Pero no es culpa mía!- grita entre sollozos el ex Diez.  

- Sí, claro, la culpa es del gato. Todos dicen lo mismo.  

 

La terminación  en  izar, cuando se agrega a una palabra primitiva 

para formar un verbo, se escribe con z.  

Ej: economizar   

  



28 

 

 El Cuatro  baja en la primera parada, colorado como un sillón colorado. ¡Ay! Ha hecho otra de 

las suyas: ha pisado a alguien.  

- ¡Disculpe, disculpe señora!   
Pero la señora no se ha enfadado; es más, sonríe. Vaya, vaya, ¡si es ni más ni menos que la 

Multiplicación! Tiene un corazón así de grande y no soporta ver infelices a los demás: se sienta y 

multiplica al cuatro por tres, y he aquí un magnífico Doce, listo para contar una docena de huevos 

completa.  

 – ¡Viva! -grita el Doce-, ¡estoy aprobado! Aprobado más dos  

 
  

1. ¿Por qué Diez se transformó en 8?  

2. ¿Cómo se transforma Ocho en dos Cuatro?  

3. Explique la transformación final.  

4. Imagina una narración donde el protagonista sea el SIETE.  
  

  
5.Completa en las oraciones a  o ha   según  corresponda:  

.  

• ………..cada instante sucede un hecho imprevisto.  

  

• ……..llegado a la hora indicada, ……….pesar a sus múltiples ocupaciones.  

  

• No …….. oído ………. quienes lo llamaban.  

 

 

  

  

  

Se utiliza la  h  en todos los tiempos verbales de los verbos:  

Ej: haber, hacer, hallar, habitar.   
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6.Completa los 
espacios co H, 

según 
corresponda  

a. La _ierba creció _asta medio metro.  

b. Las cigarrras no _an cantado.  

c. No  _ay nada más por ahora  

d. Los _uesos milenarios están en un museo.  

e. Todos los _uevos son ovalados.  

f. El pobre _uérfano sigue las _uellas.  

g. Ese toro tien una _astas imponentes.  

h. Trabajó _asta que se rindió.  

i. _e dormido toda la noche.  

7...Busca el significado de los prefijos   

hidro:  hemo/a:  

hipo:  hemi:  

helio:  hier:  

hexa:  hepta:  

  Se escriben con h las palabras que empiezan con "ue", "ui", 

 "ia", "ie" y sus derivados y compuestos.   
  

Ej.: hueco, hueso, huevo, huir, hiato, hielo.  

Se escriben  con  h las palabras  que  con 

 "hum" +  vocal.   

Ej: humo, húmedo, humano, humilde, humor.   

empiezan 
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La huella del manic. 

Durante el día, es divertido jugar a descubrir las distintas formas que parecen tener las nubes: allá 

un conejo, por ahí un elefante, un sombrero, tal vez un dragón o una ballena. 

Pero cuando el cielo se oscurece y dibuja la noche, se 

encienden millones de luces titilantes, las estrellas. Y el 

entretenimiento consiste en encontrar los grupos de 

estrellas a las que llamamos constelaciones. Estas fueron 

nombradas hace mucho tiempo por los antiguos 

pobladores, quienes también contaron las primeras historias 

sobre cómo se formaron. 

Así lo hicieron los maqoit o mocovíes, un pueblo originario 

que habitaba, y todavía habita, en las provincias de Santa 

Fe y Chaco. Ellos obtenían su alimento mediante la caza, la 

pesca y la recolección. Muy respetuosos de los frutos de la 

Laua, la tierra, solo cazaban lo necesario para comer y 

nunca lo hacían si el animalera aún pequeño o se trataba 

de una hembra a punto de tener cría. 

Eran grandes observadores del Piguim,el cielo, y utilizaban 

la posición de la Via Láctea y las estrellas para guiarse. 

Gracias a los moqoit conoceos esta antigua historia acerca 

del nacimiento de un grupo de estrellas. Una hermosa y 

pequeña constelación, bella y clara, muy fácil de ver en las 

noches despejadas. Gracias a ella, basta dirigir la mirada 

hacia el cielo para saber con certeza dónde queda el Sur. 

Son apenas cuatro estrellas, que con su brillo guían a los 

viajeros desde el inicio del mundo. 

La historia de su nacimiento es tan pero tan vieja que la 

podemos conocer porque los padres se la contaron a los 

hijos, que la compartieron con los nietos, que se la dijieron a 

los bisnietos. Así, la leyenda se contó y recontó hasta 

atravesar el tiempo y llegar nosotros. 

Hubo un cacique moqoit. El más valiente de su época, 

llamado Nemec. Tenía fama de ser el mejor cazador de 

todos los tiempos. Nemec nunca faltaba, no había presa 

que pudiera escapar de su certera puntería, de sus astutas 

trampas, de su persecución implacable. 

Un día Nemec, como era su costumbre, Salió al amanecer dispuesto a cazar. Se internó en el 

monte en busca de una presa. Anduvo largas horas sin encontrar nada. Hasta que, cuando 

estaba a punto de regresar, lo vio. Un majestuoso manic, un ñandú. Enorme, de bello plumaje 

plateado, ergido sobre sus fuertes patas, miraba desafiante a Nemec. 

Sin dudar un segundo. Nemec se preparó para cazarlo. Revisó la tensión de la cuerda de su arco, 

acomodó las flechas, comprobó el filo de la punta de su lanza y comenzó a acercarse, lento y 

sigiloso. 

El manic, adivinando las intenciones de Nemec, desplegó sus alas y emprendió la huida corriendo 

a toda velocidad, porque las alas del ñandú no sirven para volar. 
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El ñandú se alejaba y Nemec, a pesar de su habilidad 

para la carrera, podía acortar la distancia. 

Cada tanto el manic se detenía, tal vez para 

descansar, a lo mejor para permitir que el cazador se 

aproximará. Cuando Nemec estaba lo suficientemente 

cerca, arrojaba su lanza o disparaba una flecha, que 

eran hábilmente esquivadas por el ñandú, quién 

emprendía nuevamente la carrera. 

El cacique no estaba dispuesto a perder la presa más 

hermosa que había visto en su vida. La perseguía con 

tezón y el manic escapaba con la velocidad que sus 

musculosas patas le permitían.  

La persecución duró tres días con sus tres noches. Así 

se fueron alejando del monte, atravesaron matorrales 

y  llanuras. Nemec persiguiendo, el manic huyendo y 

esquívando con destreza cada lanza, cada flecha. 

La noche del tercer día llegaron al horizonte, donde, 

para los mocovíes, termina la tierra. El manic replegó 

las alas, giró y enfrentó al cacique, parecía dispuesto a 

perder la vida con dignidad. 

Nemec preparó el arco, colocó la mejor flecha, pero no 

llegó a dispararla. El asombro lo detuvo. Porque el 

manic volvió a girar, abrió sus alas, corrió hacia el 

cielo mientras la noche encendía las estrellas, y 

ascendió por la Vía Láctea, el camino del Piguim. 

En su ascenso, poco a poco se fue fundiendo con la 

noche, y se detuvo cuando sintió que estaba a salvo 

de su perseguidor. Solo quedó su pisada grabada en 

el firmamento: cuatro estrellas que desde entonces, y 

para siempre, recuerdan la historia del majestuoso 

ñandú que escapó del mejor cazador. 

Ahora sí, esperen una noche despejada, salgan a 

mirar y, dónde crean ver una cruz, en realidad estarán 

viendo la huella del manic, a la que hoy llamamos 

Cruz del Sur. 

María Inés Garibaldi. 

Versión de una leyenda mocoví. 
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Los sustantivos son palabras que nombran cosas,  personas, 

lugares, seres, emociones, ideas, y valores. 

Pueden variar en género (femenino y masculino) y número 

(singular y plural). 

Algunos sustantivos utilizan la misma forma para el femenino y el 

masculino (el estudiante/ la estudiante). 

Otros tienen una forma diferente para cada género (el hombre/ la 

mujer. 

 

Los sustantivos se clasifican en propios (Malena, Chubut) o 

comunes (tiburón, isla) según si nombran seres, lugares u objetos 

de manera particular o general. Los comunes pueden ser 

concretos o (ciudad, diario) o abstractos, que nombran 

sentimientos, emociones o valores (alegría, belleza). 

Los sustantivos concretos se clasifican en individuales, que 

mencionan un elemento o varios pero no hacen referencia a un 

grupo, (soldados) y en colectivos, que nombran, en singular o 

plural un conjunto de seres o elementos (ejército). 
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    Todas  las noticias tienen un título, que presenta el asunto de que se trata y un cuerpo, que 

desarrolla la información. 

    Algunas de las partes que también pueden estar presentes son: 
 El encabezado, que indica la sección del medio en que se publica la noticia. 

 La volanta que adelanta algún dato importante antes del título. 

 El copete, que resume lo más importante del texto. 

 Las imágenes con epígrafes, que muestran a las personas, o los lugares u objetos 

mencionados en el texto. 
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TEXTOS EXPLICATIVOS 
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Textos teatrales 
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